

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Precios de Abono

UN MES: EN ESPAÑA : : : 1'25  
EXTRANJERO: : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

# LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, números 14 y

TELEGRAMAS: HORA PALMA.

Anuncios, Reclamos, Comunicados:

Centro de Anuncios

Plaza de San, Kulaia, n.º 10

NÚM. SUELTO. . . 5 CÉNTS.  
ID. ATRASADO . 10 >

## Novedad

• Por el Pan •

• LILIANA •

Últimas obras de SIENKIEWICZ.

á 1 peseta tomo.

EL ÚLTIMO PATRIOTA

por JOSÉ NOGALES.

2 pesetas.

LIBRERÍA DE J. TOUS.—PALMA.

## Páginas de cuarenta años há

LAS UNIVERSIDADES

Fue la organización de las antiguas Universidades en extremo democrática, formando aquellos establecimientos una especie de república en la que hasta los escolares tenían cierta representación, interviniendo en muchos actos importantes, que en ciertos casos se extendió hasta elegir á sus maestros.

Al frente de las Universidades se hallaban dos autoridades: el cancelario y el rector; la primera, llamada también canciller y maestraescuela, que ejercía la jurisdicción civil y criminal sobre los demás empleados, venía á ser en realidad la representación del papa; y la segunda, encargada de los estudios y del gobierno interior del establecimiento y que fué nombrada unas veces por el claustro, otras por los mismos estudiantes y algunas por el ayuntamiento, venía á ser la representación del monarca. Pero á medida que la influencia, en un principio omnimoda de los papas en las Universidades, fué disminuyendo, se hizo menos necesario su representante, cuyo dualismo con el rector producía grandes y continuos conflictos, hasta que la reforma de 1824 que entre otras cosas peregriñas, exigía el juramento de no reconocer el dogma de la soberanía nacional y el de no pertenecer á sociedades secretas, re fundió en uno los dos cargos, quedando el rector como único jefe de la Universidad.

Estas antiguas escuelas constituían una sociedad especial dentro de la sociedad civil, que con su organización particular, sus fueros, sus privilegios, sus exenciones y sus inmunidades, ejercían grande influencia en el Estado, y más de una vez pusieron en conflicto los Gobiernos.

El nombramiento de los maestros se verificaba en un principio, ya por los reyes, ya por los cabildos y ayuntamientos, ya por los fundadores, haciéndose después por el rector, cancelario y doctores ó por los escolares que reunían ciertas condiciones; y aunque en algunas Universidades el profesorado era vitalicio, en general no duraba más que algún tiempo, al cabo del cual se procedía á nuevo nombramiento.

La corta retribución que se daba á los maestros; el estrecho círculo en que la enseñanza podía moverse, y la falta de exámenes para pasar de un curso á otro, contribuían á que la instrucción se diera con la mayor indiferencia.

Los grados no se introdujeron hasta el siglo XII, que los adoptó la famosa Universidad de Bolonia, antes de cuya época todo el que se dedicaba á una carrera, la estudiaba como lo creía conveniente y la ejercía cuando se juzgaba con la aptitud bastante y sin otra garantía que el saber que en ella desplegaba, como sucede en los países que ahora pasan y con razón por los más civilizados, y como sucederá sin duda en el nuestro cuando los españoles se persuadan de los verdaderos derechos de los Gobiernos, y cuando los gobiernos se desprendan de la manía de querer gobernarlo todo para no gobernar nada.

Los exámenes, los ejercicios y los títulos fueron importados al Occidente de las escuelas de Persia y Siria.

En el día no existe el movimiento exterior ni la mera ostentación que acompañaba á nuestras antiguas Universidades, ni las actuales cuentan ya los medios que aquellas contaban para formar una sociedad especial dentro de la sociedad civil; pero en cambio se adquiere más variedad en luces, más conocimiento del mundo, mayor enseñanza en me-

nos tiempo y más provechosos conocimientos.

Por lo demás, y sin que desconozcamos los grandes servicios que han prestado y siguen prestando las Universidades, y mucho menos olvidemos los muchos y muy eminentes sabios que de ellas han salido, creemos que ni ahora, ni antes, ni nunca, ni aquí, ni en ninguna parte han constituido ni continúan estos establecimientos la verdad ra vida intelectual, la fuerza pensadora de los pueblos. Si las Universidades en efecto constituyen el poder intelectual de un país; si pudieran considerarse como el verdadero barómetro de la civilización, no hubiera habido nación más culta, más inteligente, más poderosa que la nuestra, porque ninguna ha contado tantas Universidades, y en ninguna sobre todo han ejercido mayor influencia en los destinos del Estado. Pero sea de esto lo que quiera, porque no me es dado detenerme más en esta materia; ¿qué debe hacer el Gobierno respecto á la enseñanza? ¿De qué modo debe facilitarse la adquisición de los elementos que la constituyen?

Problema es este para cuya solución deben tenerse en cuenta la desigualdad de aptitudes, la variedad de condiciones sociales, la posición que los niños y los jóvenes hayan de ocupar en la sociedad, sus condiciones físicas y hasta su estado moral; circunstancias todas que hacen imposible absolutamente la uniformidad de métodos en la enseñanza pública.

Establecer el tiempo, la forma, el modo, la extensión y las circunstancias con que deben adquirirse cierta clase de conocimientos: nivelar y medir con un mismo compás las diversas facultades y las variadas inteligencias de todos, para que en el mismo tiempo y por los mismos métodos aprendan las mismas cosas; pretender buenos resultados con la aplicación á tan distintos elementos de providencias semejantes; someter á un criterio común el criterio de muchos; fijar á todas las inteligencias el mismo límite en el camino de sus investigaciones; obligar en una palabra á cada hombre á que no aprenda ni más ni menos que los demás, y á todos á estudiar sólo lo que á media docena de gobernantes les cuadra, es la negación absoluta de todo derecho; es la muerte del progreso de la humanidad; es la condenación completa del criterio y del libre albedrío.

La religión, la patria y la enseñanza tienen en sí mismas tal bondad, que no solo no es necesaria excitación alguna gubernamental para que sean atendidas, sin que los reglamentos tiendan á hacer excépticos ó rebeldes á los que sin ellos serían quizás creyentes y leales.

Ni la ley ni los gobiernos pueden tener otra misión que la de hacer respetar los límites de los derechos individuales. Y si el espíritu del hombre es progresivo; si el criterio es libre; si las inteligencias son variadas al infinito, la instrucción tal como nos la presentan los planes de estudios y los reglamentos conocidos, es improductiva, improcedente, injusta, opresora, contraria á todo adelanto y además comunista, puesto que no viviendo por sí, deben los más contribuir á la mala instrucción de los menos.

Sentados estos principios fácilmente se comprenderá que, en nuestra opinión no es el Estado el que debe facilitar ni distribuir los elementos que constituyen la enseñanza, y que estos se facilitan y distribuyen, en armonía con el principio más fundamental de cuantos constituyen la organización política y moral de las sociedades, por medio de la libertad.

Pero como aun para pasar del mal al bien aconseja algunas precauciones la prudencia, ¿qué precauciones han de ser éstas? ¿Qué medios deben adoptarse? ¿Qué debe, en fin hacer el gobierno para que sin chocar con las costumbres, sin lastimar intereses creados, sin producir violentas conmociones, deje de falsear el espíritu humano, y, en vez de dirigir la instrucción, se limite á multiplicar los medios de adquirirla?

La falta de espacio no me permite contestar á estas preguntas; pero no es difícil comprender, aunque parezca aventurado decir, que adelantariamos mucho en el camino con que los gobiernos empezaron á hacer, respecto de la instrucción pública, lo contrario de lo que han venido haciendo hasta aquí.

PRÁXEDES MATEO SAGASTA

## LITERATURA

### LA PRIMAVERA

La niña coronada de brillantes, rasgando su cendal de blanco lino, muestra su cuerpo de esplendor divino y rueda en las cascadas espumantes.

Ya prodigando aromas penetrantes esmalta de colores su camino, y al viento da su canto peregrino y sus rubios cabellos deslumbrantes.

Ya en los campos sus joyas desparrama y orna de lirios la montaña escueta y de hojas viste la desnuda rama.

Ya convierte en záfiro la onda inquieta y enciende con su beso intensa llama en la olímpica frente del poeta.

MANUEL REINA

28 Marzo 97.

## LA POLITICA

### No hay reforma de Aranceles

Madrid, 14.— Toda la prensa comenta el suelto que publicó anoche *El Español* haciéndose eco de rumores llegados de Cataluña referentes á que en esa región se temía que el señor Urzáiz proyectase una reforma de los Aranceles.

Hemos visitado al señor ministro de Hacienda, y podemos negar desde luego que el señor Urzáiz abrigue semejante propósito.

El ministro de Hacienda entiende que las teorías del proteccionismo y del libre cambio se prestan á interpretaciones distintas y hasta á apasionadas discusiones en la cátedra y en el Ateneo, pero que no cabe en manera alguna extremarlas ni mantenerlas ni siquiera en su pureza desde las esferas del poder.

El ministro cree que, dada la situación de muchas naciones, y especialmente la de España, el oportunismo es la única forma aceptable y á la que deben ajustar su conducta los gobernantes.

### Proyecto de Weyler

Madrid, 15.— Entre los proyectos que tiene el propósito de llevar á la práctica el general Weyler, de que tanto se ha hablado estos días, figura el relativo á la Administración Militar.

Quiere el ministro de la Guerra dividir el ramo de Administración en dos cuerpos, que se llamarán de Intervención el primero y de Administración ó Gestión el segundo.

Para estas reformas se tienen en cuenta los derechos adquiridos, que serán respetados.

Para ingresar en el cuerpo de Administración, será necesario haber probado la idoneidad en la Academia de Administración Militar.

De este cuerpo se pasará, como ascenso, al de Intervención.

Los destinos del cuerpo de Administración se cubrirán con los oficiales terceros, asimilados á segundos tenientes del cuerpo de Administración, y las vacantes se cubrirán con los oficiales de la escala de reserva y los sargentos que hayan demostrado su pericia en estos asuntos, previos los exámenes correspondientes.

Las vacantes en el cuerpo de Intervención se cubrirán con oficiales retirados que soliciten dicho empleo y que prueben su suficiencia.

Tal es la síntesis de los planes del general Weyler.

Dicen los amigos de éste, que abriga el deseo de implantar esta reforma desde que el marqués de Tenerife desempeñó el cargo de director de Administración militar.

### Habla Moret

Hablando de las manifestaciones en la vía pública ha dicho el Sr. Moret que cuando se trata de ir delante de los consulados y residencias extranjeras son muy peligrosas, porque si bien las que hasta ahora se han celebrado pueden ser de simpatía, bien pudiera haber algunas contramaneifestaciones por parte de los elementos clericales más exaltados, y en vez de ser aplaudidos, pudieran ser silbados los representantes de naciones amigas, las cuales no perdonarían la ocasión de formular la oportuna reclamación, aunque las autoridades y la fuerza pública castigara tales excesos.

Por esto el Sr. Moret piensa elevar al Supremo una consulta para ver en todo caso si la legislación otorga medios al Gobierno á fin de que éste pueda evitar estos actos, y de lo contrario, para que se reforme.

## Alcance Internacional

### La guerra anglo-boer

Las noticias que se reciben del Africa del Sur señalan grandísima actividad agresiva por parte de los boers, quienes siguen con éxito en muchos puntos del teatro de la guerra en sus asaltos de trenes y convoyes y en aniquilar por medio de la fatiga á las fuerzas imperiales entre las cuales ocasiona aquella clase de campaña gran número de enfermos, de los cuales desbordan materialmente hablando, todas las ambulancias y hospitales.

Desmintiendo los embustes de Kitchener, dicen los mismos periódicos ingleses no afiliados á los jingoes, que en vez de estar los boers tan descalabrados como erróneamente supone el generalísimo británico, Botha, Dewet y Delarey operan al frente de numerosas fuerzas una eficaz guerra de guerrillas en el Transvaal, mientras que Kruittzinger y Scheppera hacen lo propio el primero entre el Orange y la Colonia del Cabo y en el Bochuanaland el otro, con la circunstancia de que á no tener éxito las operaciones de los boers, pueden estos retirarse para rehacerse y continuar después la lucha, á las quebradas é inasequibles sierras de Zoutspanberg, en donde como se ha dicho ya, se hallan ahora establecidas la capital de las dos repúblicas sud-africanas y el cuartel general y depósitos de los ejércitos de ambas.

Gracias al nuevo plan de campaña de los boers que se atribuye á Dewet, que no está loco como dice el War Office británico, sino más cuerdo que nunca, reconocen los mismos periódicos ingleses independientes que la obra que tiene ahora que realizar lord Kitchener nada tiene de fácil.

Esperemos, pues, ver todavía en el Africa del Sur cosas tan grandes como extrañas.

Hace algunos días que procedentes de Europa, á donde fueron después de la entrada de los ingleses en Pretoria, han llegado á Windock, en la colonia alemana del Sudoeste de Africa, catorce familias boers que forman un total de dieciocho individuos de ambos sexos, los cuales tratan de establecer en el distrito de Gibeón una colonia bajo la protección del gobierno de Berlín.

Resulta ahora que el individuo que por confesión propia trató de asesinar al respetable Kruger, es un anarquista de los más peligrosos que se asilan en Holanda.

La indignación contra dicho individuo es tan grande y tan intenso el cariño que tiene todo el mundo en Holanda por Kruger, que las autoridades tienen que hacer grandes esfuerzos y tomar serias medidas para evitar un merecido linchamiento.

### Li-Hung-Chan sano y compente

Declara el doctor Leaman, médico del ejército de los Estados Unidos y amigo íntimo de Li-Hung-Chang, que hace muy pocos días vió y conversó largo rato con el célebre diplomático chino, quien sigue gozando de cabal salud, goza como siempre de gran prestigio y continúa trabajando con la actividad que le es notoria.

### Falsificadores de billetes de Banco

Como resultado de un registro practicado por los agentes de la policía secreta de Nueva York, fué arrestado en Brooklyn un suceso llamado Emilio Moberat acusado de falsificación de billetes de Banco.

También se apoderaron los agentes de la secreta de las tanto tiempo buscadas planchas para hacer billetes falsos de 50 coronas del Banco de Suecia, de las de los billetes de 100 coronas del Banco de Copenhague que se pusieron hace algún tiempo en circulación.

Cayeron asimismo en poder de la autoridad otras planchas para hacer billetes falsos de 20 libras esterlinas del Banco de Escocia que durante muchos años han buscado en vano los agentes de la policía secreta inglesa.

Dió, por fin, también el registro por resultado la captura de Juan Skoog, el célebre falsificador sueco, quien antes de dejarse prender y después de haber tratado de cambiar en casa de un corredor dos billetes falsos de 50 coronas, se disparó, mientras se le perseguía, dos tiros de revólver en la cabeza, quedando muy mal herido.

### La política en Creta

A fines del corriente mes se reunirá de nuevo la Asamblea Nacional Cretense, te-

miéndose que las sesiones sean muy tempestuosas.

Desde que fracasó el plan del príncipe Jorge, de lograr el apoyo de las grandes potencias europeas para que se cediera á Grecia la isla de Creta, se ha levantado allí un partido llamado «cretense», que quiere la autonomía de la isla bajo el protectorado de dichas potencias mejor que lo anexión á Grecia.

Pide el nuevo partido que la isla de Creta se convierta en un principado independiente por el estilo del Principado de Bulgaria.

Semejantes propósitos de una buena parte del pueblo cretense han causado en Atenas indecible indignación, hasta el punto de que la prensa helénica llame á los miembros del nuevo partido cretense traidores á la causa nacional griega.

El actual gobernador de la isla, el príncipe Jorge, simpatiza en esta cuestión abiertamente con los griegos, demostrándolo el hecho de haber destituido á Veniselos de su cargo de Administrador superior de Justicia.

Veniselos es el jefe del partido cretense que como hemos dicho pide la independencia de la isla en vez de su anexión á Grecia.

La actitud en que se ha colocado el príncipe Jorge en la situación política actual cretense ha aumentado las muchas simpatías que por él se sentían en el reino helénico.

### Resultados de lo de Tolón

Dice el *Matin* de París que entre los resultados políticos de las recientes fiestas de Tolón pueden señalarse ya algunas ventajas comerciales que Alemania y Austria han prometido ya dar á Italia.

Falta saber, añade el periódico parisiense, cual será la parte de dichas ventajas que le tocará á Francia.

### 5.000 muertos en una batalla

Telegrafan de Bombay que, según el *Times of India* que se publica en aquella ciudad, el jefe árabe Mabaroukh de Koweyt, que conquistó recientemente el territorio de Medfe, en la Arabia Central, fué depuesto por el rey Ibn Rashid.

Habiéndose sublevado entonces Mabaroukh contra el monarca, arrolló éste al insurrecto y á los 5.000 hombres que tenía á sus órdenes obligándole á meterse en un estrecho desfiladero de difícil salida, en donde acuchilló á los 5.000 insurrectos. Ignórase aún si entre los muertos se hallaba ó no Mabaroukh.

### Regata trans-oceánica de veleros

Telegrafan de Londres que el primero de los cuatro grandes veleros comprometidos en una regata desde Portland-Oregón al Reino Unido de la Gran Bretaña y en la cual se han apostado enormes sumas, acaba de llegar á Queenstown, después de una rápida travesía de 101 día y 20 horas. Llámase el barco *Muskoka* y lo manda el capitán Crowe.

Los otros tres competidores son el «Charcotte» buque escuela de grumetes de la compañía de Lloyd alemán del Norte, y las corbetas «Marion Light» y «Asiderclraig» de la matrícula de Glasgow.

Los tres buques que faltan se aguardan con ansiedad, en Queenstown ó en Falmouth.

## Hallazgo de minas de oro en Galicia

Dicen de Lugo:

«Después de ocho ó diez años de constantes sacrificios y grandes desembolsos se ha llegado á descubrir en la montaña de Azumara de Castro de Rey, un rico y valioso tesoro: una mina de oro y plata»

Los trabajos realizados hasta ahora son importantísimos.

A unos treinta metros de profundidad de los antiguos trabajos romanos, marchan el túnel de exploración y desagüe, atravesando los dos filones que cruzan paralelamente dicha montaña de Norte á Sur en unos cuatro kilómetros de longitud, con separación de unos veintiseis metros uno del otro.

Tiene el primer filón de seis á siete metros de ancho, y de los diferentes análisis practicados en el mineral extraído arraja un producto de 50 á 60 onzas por tonelada, siendo éste el filón de menos rendimiento.

A uno y otro lado de la línea por donde se extraen los escambros, aparecen abon-

# “NUEVA PAJARITA.” --- VEASE CUARTA PAGINA

Sulfato, cobre y azufre flor para viñas De venta en el CENTRO FARMACEUTICO

Antigua Casa Serrat

BRONDO, 5.

Pronto reaparecerá la verdadera y antigua baturra verdá

No confundirse 5 BRONDO 5.

tonadas regulares cantidades de mineral, tan sólo del extraído en el túnel de exploración.

Pronto será perforado el segundo filón en la dirección que marcha el túnel, y principiarán por tanto, los trabajos de extracción en grande escala, suponiéndose que obtendrán resultados progresivos.

En las minas de Castro de Rey lleva el señor Thomson gastados en ensayos 40 mil duros, y bastante más cantidad tendrá todavía que satisfacer antes de sacar algún producto.

La marina de guerra en 1900

La Semaine française publica una curiosa relación de los buques de guerra que durante el año de 1900 han aumentado las fuerzas marítimas de las grandes potencias.

Según el referido periódico, han sido botados al mar durante el año sesenta buques, que, sin contar los torpederos, dan un desplazamiento total de 282.686 toneladas y representan una fuerza de 491.880 caballos de vapor.

Estos sesenta barcos pertenecen á doce naciones, que son: Alemania, Inglaterra, Austria, España, Estados Unidos, Francia, Italia, Japón, Noruega, Holanda, Rusia y Suecia.

El país que figura á la cabeza de esta estadística en número de barcos es Inglaterra, que ha lanzado al mar dos cruceros acorazados, uno protegido, tres slops y ocho destroyers, en conjunto 32.080 toneladas y 106 mil 200 caballos de vapor. Estas cantidades son pequeñas en comparación con los progresos que está realizando este año la marina británica. En los tres meses que van transcurridos ha lanzado al agua barcos que suman un total de 100.000 toneladas.

Rusia, con menos unidades, representa mayor fuerza: ha botado tres acorazados, tres cruceros protegidos y tres destroyers que desplazan 51.240 toneladas y representan 101 mil 110 caballos de fuerza motriz.

Francia y Alemania van después; la primera con nueve unidades, 38.800 toneladas y 106.100 caballos, y la segunda con siete, 38.800 y 106.100, respectivamente.

Siguen á estas naciones el Japón, los Estados Unidos, Noruega, España, Suecia, Italia y Holanda, por este orden.

TOROS

Madrid 14.—Esta tarde se ha verificado en esta plaza de Toros la segunda corrida de abono.

La entrada bastante buena y el tiempo también.

Al espectáculo asiste S. A. R. la Infanta doña Isabel con la marquesa de Nájera.

CRISTALINO se llamaba el primero. Negro zaino y de poder.

Tomó cinco varas, dió tres caídas y mató dos caballos.

Carriles cayó en el lomo del toro. Al quite Fuentes.

Cuco y Malagueño cumplen en banderillas.

Fuentes despacha á se contrario de media estocada.

CULEBRITO, de Moreno Santa María, era negro bragao.

El público, al ver lo «innoble» de su estampa, arma bronca, llenando el ruedo de naranjas.

Conferencia Fuentes con el presidente y salen al redondel las cuadrillas.

Bombita le lancea y los banderilleros tues tan al reptil con cuatro pares y medio.

Bombita, de lila y oro, pasa desconfiado, dadas las condiciones de la res.

Se tira agarrando media estocada descolgada, siendo cogido, resultando ileso.

Al quite estuvo Machaquito.

FLOMENO y era de Santa María.

Tomó cinco puyazos por cuatro caídas nada más.

Con dos pares y medio cumplieron los banderilleros.

Fuentes dejó una buena estocada, luego otra tendida, acercándose á las tablas y sentándose en el estribo.

El toro dobla.

CASCAJITO se llamaba el quinto, de Martín.

Recibió cinco puyazos á cambio de otras tantas caídas.

Fue banderilleado regularmente Bombita de media estocada.

El puntillero da cuatro golpes. El sexto se llamaba NARANJITO y era de Martín.

Recibe cuatro puyazos, ocasiona cuatro tumbos y mata cuatro caballos.

El público arma un escándalo al presidente por haber cambiado precipitadamente la suerte.

Los maestros parean bien. Machaquito, después de una faena muy buena, lo remata de una estocada superior.

Cogida de D. Tancredo Telegrafían de San Sebastián que en la corrida de novillos celebrada esta tarde ha sido cogido D. Tancredo.

El primer toro alcanzó al Moreno de Algeciras y le hizo pedazos la taleguilla.

Afortunadamente no le hirió; pero todo el mundo creyó que lo había matado.

Antes de salir el tercer toro, se presentó D. Tancredo, subió al pedestal y esperó la acometida del bicho.

Poco tuvo que esperar; éste salió del chiquero, se fué al bulto y acometió con don Tancredo, que salió por los aires.

El toro, al verle en el suelo, lo recogió con los cuernos, volteándole.

Los peones acudieron á tiempo de llevarse al toro unos, mientras otros levantaban al molido y maltrecho D. Tancredo, para conducirle á la enfermería, donde después de reconocerle los médicos, han declarado que sólo tenía erosiones en la ingle izquierda.

Cogida de Litri En la corrida que ayer tarde se celebró en Valencia, fué cogido aparatadamente el diestro Miguel Baez «Litri».

Resultado éste con un puntazo leve en el pecho.

El tancredismo en Méjico

Buscando, sin duda, más aire en que volar, llegó á Méjico un punto tétrico que se presentó á la empresa de la plaza de toros en calidad de competidor del famoso don Tancredo de Valencia, solicitando una contrata.

Contrata que fué concedida, después de consultar el empresario á varios diestros si aquello de la suerte del Comendador era, en efecto, cosa factible.

Uno de los consultados fué el diestro aragonés «Villita», quien manifestó que si el competidor de don Tancredo — que se anunciaba en los carteles «Don Ricardo» — conservaba la necesaria inmovilidad, podría salir bien de la suerte.

Se fijó el día de la exhibición, que había de ser en una corrida en que se jugaban toros de Parangueo, y el sobrino del ganadero, que á la sazón estaba en Méjico, no dijo siquiera una palabra de cierta circunstancia que sorprenderá al lector, bastante menos de lo que debió sorprender al hoy descalabrado Comendador del otro mundo.

Llegó el día profijado. Colocose nuestro hombre sobre su pedestal, tieso, inmóvil, dispuesto á esperar tranquilo al astado bruto. Y se abrió el portón para dar salida al bicho de Parangueo.

El cual bicho con la velocidad de un rayo, se dirigió desde el chiquero al blanco bulto que se alzaba sobre la arena, y enganchando al cuitado le dió varios revolcones y un disgusto más que regular.

Produjo en los espectadores el sensacional hecho un movimiento de estupor extraordinario.

Y sobre el religioso silencio de la asombrada multitud resonó una estrepitosa carcajada.

Era el sobrino del ganadero. ¡«Aquello» ya se lo tenía el tragadol Porque es el caso que en la ganadería de Parangueo, para probar el valor de las reses, colocan en los pastos unos maniqués con trapos blancos, y los bichos, acosados, acuden y derriban á los figurones. Y el de de la corrida á que nos referimos, se creyó en los pastos y tomó, como es natural, al competidor de don Tancredo, como un figurón más, como un mamarracho cualquiera.

Mientras tanto, el sobrino del ganadero tan tranquilo, riéndose con estupenda calma á última hora y sin avisar antes el peligro que él solo podía precaver.

Epidemia de sarampión

Novísimo tratamiento

Para preservarse de la terrible enfermedad del sarampión, que tantos estragos causa entre los niños y aún entre los jóvenes adultos, juzgamos de gran interés para las familias la publicación de los siguientes preceptos facultativos del inteligente doctor que los suscribe, jefe que ha sido de distintos hospitales de Europa, Africa y América.

Desconfiense del todo, dice, de los sudoríficos, puesto que se han perdido las clasificaciones «Lulianas» entre medicamentos fríos y calientes, y no es el sudorífico el potencial que ha de defender al enfermo. La leche y el caldo de las dietas harán, por su temperatura, las veces del diaforético. Dese á beber á los enfermitos y á los adultos agua tibia, en la cual se disuelva una gota de Tintura de yodo, hasta tres ó cuatro gotas diarias. Sometase la habitación á una oscuridad completa ó á la luz roja por cualquier medio sencillo, y al par produzcanse en la misma vapores de agua de breca en un pulverizador á vapor. Los disminuirá con ello, y en los casos de bronquitis y en los de bronco-pneumonías apélese al rápido tratamiento inglés.

Y, sobre todo, en el período de verdadero peligro, de las retroimpulsiones de la erupción que causan la muerte inmediata por meningitis y apoplejías pulmonares y cerebrales, empleese con serenidad, resolución franca, pureza y cariño el método que he usado en mi hijo y en otros muchos, con éxito visible, de la sugestión mental, para que el enfermo respire bien, sepa que debe y puede mantener las manchas fijas en la piel y curarse pronto.

DR. F. PARÉS LLANSÓ.

NOTICIAS

España y Extranjero

LO DEL «CARLOS V»

Madrid 16.—Conócense algunos detalles relativos al Consejo de guerra que se celebró en el Ferrol, para juzgar la causa instruida con motivo de las averías del Carlos V.

Siete de los vocales votaron por la absolución del comandante de dicho buque.

El presidente del Consejo, señor Carvajal, y el contralmirante Pita Daveiga, votaron los tres meses de arresto para dicho comandante.

El contralmirante Liano y el capitán de navío señor Garín, fueron partidarios de los 15 días de arresto mayor.

Y los señores Poiza y Alvarado, mostráronse partidarios de separar del servicio activo al comandante.

El capitán general del departamento del Ferrol, como ya se sabe, no aprobó la sentencia por encontrar que se había incurrido en levedad de la ley.

Hay deben llegar á Madrid los expedientes relativos á dicho Consejo y en seguida serán remitidos al Consejo Supremo de Guerra y Marina.

Todavía tardará algunos días en conocerse el resultado de esta causa.

NEVAS MAQUINAS DE GUERRA

El gobierno alemán ha encargado la construcción de automóviles acorazados y provistos de artillería.

UN POETA EN EL HOSPITAL

El celebrado poeta Alfonso Tovar, ha quedado ciego á consecuencia de la dolencia que padecía á la vista desde hace mucho tiempo.

Careciendo en absoluto de recursos, ha tenido que ingresar en el Hospital provincial.

El gobernador de Madrid, señor Barroso, ha ofrecido favorecerle todo lo que le sea posible.

CORRIDA ACCIDENTADA

Madrid 15.—La corrida que ayer tarde se celebró en el inmediato pueblo de Tetuán, fué pródiga en emociones y peripecias.

El segundo toro alcanzó al matador José Rascón («El Mejicano», infliriéndole algunas heridas en la cara y en el brazo izquierdo.

El tercer toro mató tres caballos. Ignórase si por un descuido ó hecho de intento, la puerta que conduce al corral estaba abierta.

El toro se coló por ella, y una vez en el corral, mató á una mula y una jaca.

El público, teniendo que el animal apareciera en el tendido, se aburrió, huyendo todos los espectadores ante el temor de un próximo peligro.

Produjose un escándalo tremendo y menudearon los empujones, los palmos y las bofetadas. Muchas señoras se desmayaron.

La guardia civil marchó en busca del toro y tuvo que matarlo á tiros.

MANIOBRAS

En Guerra han confirmado como un hecho el proyecto del general Weyler, que reunir en la 1.ª decena de Mayo á los alumnos de las academias militares para pasarles revista y que efectúen las anunciadas maniobras.

LOS PRINCIPES DE ASTURIAS

Marsella 15.—Hoy á las seis de la mañana pasaron por Marsella los príncipes de Asturias que siguieron su viaje para Cannes.

A su paso fueron cumplimentados en la estación por el cónsul de España en ésta.

LAS MANIOBRAS ALEMANAS Y FRANCIA

París 14.—A pesar de que lo hayan desmentido á gunos periódicos oficiosos alemanes, puede asegurarse que á las grandes maniobras del ejército alemán, que dirigirá el emperador en persona, asistirá una comisión francesa presidida por el general Bönal.

HERNIADOS (trancats).

Los Bragueros de la casa Vidal recomendados por el clase médico y construidos bajo dirección cultuativa son los que mejor contienen la hernia y molestan menos al herniado.

Véase anuncio en cuarta página.

INFORMACION

El párroco de Sta. Eulalia

Como ayer anunciamos, á las ocho y media de la noche se administraron los últimos sacramentos al Rdo. Sr. D. Sebastián Cerdá, cura-párroco de Sta. Eulalia, quien desde pocos días antes se hallaba enfermo de una pulmonía.

Con tal motivo se verificó una importante manifestación, que acompañó al Santo Viático á la casa del enfermo, en la que figuraban innumerables fieles de la parroquia, los demás parrocos de Palma y el clero de Santa Eulalia. Llevó el santo Sacramento el muy ilustre Cánonigo Sr. D. José M.ª Vidal, interinamente encargado de la Vicaría general de la Diócesis por ausencia del Sr. Alcover.

La comitiva, que formaba una larga procesión, apenas pudo abrirse paso entre la muchedumbre que llenaba el trayecto entre la iglesia y el domicilio del Sr. Cerdá.

Apesar de tan grande aglomeración de gente no ocurrió más incidente que el que produjo un caballero que se negaba á descubrirse ante el Sagrado Copón.

La cruel enfermedad que hace pocos días postuló al Rdo. Cura-párroco de Sta. Eulalia, ha hecho rápidamente sus estragos, pues D. Sebastian Cerdá ha dejado de existir á la una de la madrugada de hoy, habiendo sido sentidísima esta muerte porque nunca con más razón que ahora puede decirse que el difunto era modelo de envidiables virtudes, cuya vida estaba dedicada por entero á las prácticas cristianas.

La bondad de su corazón no conocía límites, hasta el punto de que sus únicas ocupaciones eran acudir en auxilio de los que necesitaban protección moral ó material.

El Sr. Cerdá ha bajado á la tumba á la edad de 71 años y en tan largo espacio ha conquistado las simpatías del pueblo de Palma y en especial de los feligreses de su parroquia.

El Sr. Cerdá durante su vida ha desempeñado honrosos cargos entre ellos el de Rector del Colegio de la Sapiencia, el de Cura-párroco de la parroquia de Santañy, nombrado el 1862, y por último el de Cura-párroco de Sta. Eulalia cuyo cargo lo venía desempeñando desde el año 1886.

A las once de esta mañana se han verificado en Santa Eulalia solemnes funerales en sufragio de su alma.

Ha oficiado el cura parroco de Sta. Cruz ayudándole los de San Jaime y San Miguel.

En el centro de la iglesia se ha colocado severo túmulo, rodeado de blandones, sobre el cual se hallaban las vestiduras que en vida usó el difunto.

A este acto ha asistido una concurrencia muy numerosa, aunque no tanto como la que figuraba en el entierro y la que ha presenciado en las calles del Peregril, Sta. Eulalia, Platería y Sindicato el paso del mismo.

El cortejo fúnebre lo formaban las asiladas de las Miñonas, los alumnos internos del seminario, el clero parroquial de Santa Eulalia, el coche fúnebre, los planiferos, la presidencia del duelo, formada por los Sres. Vicario general, cura párroco de San Jaime, Vicario de Santa Eulalia y varios pariente del finado, numeroso acompañamiento, en que figuraban personas de todas las clases sociales, y una larga hilera de carruajes.

En la puerta de San Antonio la comitiva que seguía al coche fúnebre, se ha separado, el cual ha continuado hasta las inmediaciones del Coll d' en Rebassa desde donde el cadáver ha sido trasladado á brazos hasta el pueblo de Campos de donde era natural el Sr. Cerdá.

Teatro Principal

Anoche se estrenó ante mayor concurrencia que de ordinario, el sainete lírico San Andrés y Melones, original de D. Carlos Arniches y del maestro Montero.

La obra á ratos fué del grado del público, principalmente en todo lo que se refirió á la exposición; después no le satisfizo, sin duda á causa del poco interés que despierta la trama.

La música no está á la altura del libreto; solamente sobresale un schotis.

La ejecución algo deficiente.

En la Audiencia

Mañana á las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad contra Juana Ana y María Mir y Cier, acusadas del delito de hurto de una pulsera de plata al vecino de la misma Francisco Perez Vallespir.

El abogado fiscal sustituto Sr. Rosselló y Gómez sostendrá la acusación y el letrado Sr. Rosselló y Alemany defenderá á las procesadas.

Del mar

A las seis ha fondeado en nuestro puerto el vapor correo Nuevo Mahóns, procedente de Mahón.

—A las siete y media lo ha efectuado el vapor-correo Cataluña, procedente de Barcelona.

—Para Ibiza y Valencia ha salido el vapor correo Isleño, á las nueve y media.

—Mañana de trece á catorce llegará el vapor-correo Lulio, de Ibiza. A las diecisiete saldrá para Barcelona.

Comisión Provincial

Ayer, presidida por el Sr. Socías y con asistencia de los Sres. Canals, Guasp y Aguiló, celebró sesión esta corporación.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se aprobó el pliego de reparos ofrecidos en el examen de las cuentas de fondos municipales de Ciudadela respectivos al año económico de 1896 á 97.

Se dió cuenta del recurso interpuesto por D. Jaime Rosselló Gayá, vecino de Villafranca en que solicita la nulidad del nombramiento de secretario en propiedad de aquel ayuntamiento; se acordó informar al Sr. Gobernador que procede se encargue al alcalde de Villafranca emita el correspondiente informe que falta en el expediente.

Se acordó conceder un socorro de lactancia á una vecina de esta ciudad.

Se enteró de que D. Miguel Tous Rosselló había regalado á la Inclusa un saco de arroz de muy buena calidad de 80 kg. de peso; se acordó significar á dicho señor el agradecimiento de esta corporación por aquel donativo.

Igualmente se enteró de otro donativo de dos paquetes de galleta fina llevado á cabo por D. Andrés Gelabert, director de la Banda Mallorquina y los músicos que componen la misma. Se acordó significarles el testimonio de gratitud.

Se acordó autorizar al Director de la Casa de Misericordia para la adquisición del material que necesita en la Escuela Tipográfica para atender á los trabajos del censo electoral.

Se enteró la comisión del inventario de los utensilios y efectos existentes en la Cárcel de Audiencia pertenecientes á la Diputación y de los de la propiedad común y de la cárcel del partido.

También se enteró del estado diario de los presos existentes en la cárcel.

Se acordó el pago de varias cuentas por servicios provinciales y se levantó la sesión.

ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores Emisión de 2,000 obligaciones al portador, de 500 pesetas cada una, al interés del 5 p.º anual amortizable en 20 anualidades.

Acordado por la Junta de Gobierno de esta Sociedad la emisión de 2,000 obligaciones al portador á tenor de las Bases y condiciones que están de manifiesto en las oficinas de la Compañía, quedan señalados para la suscripción de dichos valores los días 18, 19 y 20 del actual en las propias oficinas desde las 15 y media á las 20 horas.

Dicha suscripción será simultánea para los accionistas y para el público, teniendo los primeros asegurada en firme una obligación por cada cuatro acciones que presenten al efecto en los días señalados y un cuarto de obligación por cada acción que no forme grupo de cuatro.

Los suscriptores que no presenten como accionistas deberán sujetarse al proratio caso que así lo exija el exceso de suscripción sobre las obligaciones no reservadas á los accionistas unidas á las que éstos como tales no suscriban.

Todo suscriptor deberá depositar en el acto de suscribirse 25 pesetas por cada obligación que suscriba.

En las oficinas de la Isleña se facilitarán los impresos para la suscripción y todas las explicaciones que se deseen.

Palma 15 Abril de 1901. El presidente, Pedro Sampol.—P. A. de J. de G. El Vocal Secretario, Ramón Obrador.

Pedicura

Sucasora de Perelló

PLAZA DEL MERCADO 26-1.º

Extracción de toda clase de callosidades, sin que el paciente experimente ningún dolor, consiguiéndose en muchos casos la curación y siempre un largo bienestar.

Curación pronta y radical de los niños y deformidades de las uñas, por un procedimiento especial.

El favor del público es la mejor garantía. Honorarios sumamente módicos. Horas de despacho: de 8 á 2 y de 3 á 5 tarde.

Pasa á domicilio de las personas que lo solicitan.

Azufres y sulfato de cobre para las viñas

Insecticidas para los árboles frutales y plantas hortícolas

Aizamora Hermanos, Palma.

Depósito al lado de la Estación del Ferrocarril.

PALMA

Han empezado en los talleres de la Maquinista Naval de Mahón, los trabajos para la construcción de una golondrina de 14 metros de eslora, 2'50 de manga y 1'50 de puntal.

El jueves y viernes próximos de 12 a 13 se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico Farmacéutico, Brossa 21, principal.

Con arreglo a lo dispuesto en los Estatutos, los vacunos y revacunos sin éxito en anteriores semanas, deben presentarse de nuevo para ser revacunados gratuitamente.

Esta mañana han comparecido en la Inspección de Vigilancia dos gitanos que han llegado en el vapor correo.

Se les ha dado orden para que vuelvan a embarcarse.

Esta mañana en la Rambla un perro ha mordido a un muchacho causándole una herida en la mano.

Ha sido curado en el Hospital Provincial.

Se han impuesto varias multas a muchachos por jugar en la vía pública.

En el vapor Cataluña ha venido de Barcelona la familia del Delegado de Hacienda de esta Provincia Sr. D. Francisco de Semir y otros pasajeros.

Por haber tenido que ir a Mazagán el vapor Palma no llegará esta semana a nuestro puerto.

Del 20 al 21 del actual llegará al puerto de Barcelona el vapor correo de Manila Antonio López.

Ha sido aprobada la propuesta eventual del material de Ingenieros, importante 40 mil pesetas para continuar las obras del almacén del grupo de baterías de la zona en la Fortaleza de Isabel II de Mahón.

Hemos recibido el número de la Revista de la Cámara Agrícola Balear correspondiente al 10 del actual.

Como todos los meses, el día primero del actual se abrió el cepillo de la Sangre, el cual contenía 666'70 pesetas de limosnas depositadas durante el mes de Marzo.

La Diputación Provincial ha señalado la cantidad de 69.377'23 pesetas para satisfacer las obligaciones del presente mes.

Llamamos la atención de la alcaldía sobre cierto balcon de la calle de Fideos que amenaza inminente ruina, pues se está cayendo a pedazos.

El próximo domingo a las 8 se reunirá la Junta Provincial del Censo Electoral con el objeto de la proclamación de candidatos y elección de interventores para la elección de un diputado en el distrito de Mahón.

La guardia civil del puesto de Artá ha detenido a un sujeto por ser el autor de un robo de 34 kilogramos de trigo cometido al arrendatario del predio Carbaia.

En Alaró ha sido detenido otro sujeto por haber causado daños en un arbolado.

En la Central Telefónica de esta ciudad se ha detenido por falta de señas un despacho dirigido a D. Pablo Coll.

Para el abastecimiento público de esta ciudad el vapor Nuevo Mahónés ha sido portador de 39 cabezas de ganado vacuno, 315 de lanar y 3 de cabrio.

El vapor Cataluña ha sido portador de ganado caballar.

En el vapor Belver ayer salieron para Barcelona el ingeniero D. Eusebio Estades, D. Juan Munar, médico, D. Plácido Pereyra, comandante de Infantería, don Bartolomé Barceló, fabricante de mantas, D. Juan Barnils y unos 250 pasajeros.

Ayer los discípulos de la clase de música que dirige el profesor D. Pablo Coll efectuaron una gira campestre por la costa de la parte Este de esta ciudad, llegando hasta la Torre d'en Pau.

Hoy, a las nueve, han salido de esta ciudad para pasar un día de campo las alumnas del Colegio de Santa Teresa de Jesús establecido en la calle de Jaime II.

Para la presentación al juicio de exención de los mozos de Muro y Petra la comisión mixta de Reclutamiento ha señalado el 20 del actual.

Hoy ha regresado de Barcelona el delegado general de la Exposición Avícola, nues-

tro amigo D. Benito Pomar, después de haber practicado en aquella ciudad algunas gestiones para el mejor éxito del Certamen.

Muchos avicultores catalanes concurrirán al mismo y son tantas las solicitudes de local que han hecho que si los mallorquines responden en la misma forma resultaría insuficiente la Lonja para exponer todo lo que se mandará.

Nos alegramos de que la iniciativa de la Sociedad Colombófila haya sido tan brillantemente secundada, pudiéndose decir que tiene asegurado el éxito.

Hemos recibido un ejemplar y un boletín de inscripción del Concurso internacional de esgrima que se ha de celebrar en mayo próximo en la ciudad de Bolonia, y del cual ya tienen noticia nuestros lectores.

Agradecemos la atención.

Anoche un sujeto ibicenco, en la calle del Arco de la Merced estaba provocando al público. Al presentarse la guardia municipal se escapó dejando un cuchillo de gruesas dimensiones con el cual amenazaba.

Se están practicando diligencias para averiguar el paradero de dicho sujeto y en caso de ser habido será puesto a disposición del Juzgado de primera instancia por haber disparado varios tiros al aire noches pasadas y además por el motivo antedicho.

En el vapor de Barcelona esta mañana ha venido D. Enrique Cuschieri, concejal del Ayuntamiento de esta ciudad.

La junta central de la sociedad de Salvamento de Naufragos ha remitido un oficio a la junta de Palma enviando un expreso voto de gracias a los individuos de la misma al que era alcalde de Palma Sr. Rosselló y a cuantas personas contribuyeron al salvamento del barco Iside.

GRAN EXITO

España algodón mercerizada, dibujos exclusivos del gran establecimiento de novedades para Señora, Tienda de Las Manjitas. Especialidad en artículos negros.

DE INTERES PARA TODOS

El Elixir Estomacal de Saiz de Carlos abre el apetito, tonifica y ayuda a las digestiones. Pídense siempre Elixir Saiz de Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Los asmáticos llegan a obtener su curación con el uso metódico de las Pastillas Morelló.

DOLORES REUMATICOS

Se cura radicalmente por crónico y reboto de que sea con el uso del Jarabe antirreumático F. Serra.

Depósito: Jaime II, 21, Farmacia Central. Precio, Frasco 6 reales.

Las pastillas Paneraj son el remedio más eficaz contra la Tos. Venta farmacias y droguerías.

Elixir a la Inguilina Giot Véase en la 4.ª página.

Crónica religiosa

Boletín para mañana Santos.—Santos Eleuterio, Toribio y Andrés Hibernón.

Cuarenta Horas

Concluyen en las Teresas. A las seis exposición del Santísimo; a las diez misa mayor. Por la tarde, actos de coro, rosario, ejercicios y reserva.

Observaciones astronómicas

Día 18 de Abril Sale el sol a las 5'19; pónese a las 4'41. Sale la luna a las 4'9; pónese a las 4'13.

Luna nueva a las 9'48 en Aries. Vientos y nieves acompañados de borrascas, cambia el buen tiempo iniciado en la fase anterior, sucediéndose días fríos y nieves en las alturas, experimentándose una variación tempestuosa, de las más bráscas, que traerá truenos y granizos. (D os sobre todo).

Boletín meteorológico

Table with 2 columns: Instrument and Value. Includes Barómetro (65.0 mm), Termómetro (15.8), Máxima al sol (28.8), etc.

Estadística de Palma

Table with 2 columns: Category and Value. Includes Inscripciones en los Distritos Municipales, LONJA, CATEDRAL.

HOSPITAL PROVINCIAL. Movimiento de enfermos del día 16 de Abril de 1901. Existencia de ayer 343, Entrados 4, Salidos 6, Fallecidos 0, Quedan 341.

CEMENTERIO. Día 16.—Margarita Salteras Roca, viuda, 73 años. Apuntadores 23, bronquitis crónica. José Bosch Pons, viudo, 68 años, Hospital, catarro crónico. María Nadal Vidal, soltera, 22 años, Zagrana 7, gremelonia pulmonar. Bárbara Expósito, 15 meses. Botones 23, bronquitis.

ULTIMAS COTIZACIONES

Table with 2 columns: Instrument and Value. Includes Crédito Balear (92'00), Fomento Agrícola (106'00), Ferrocarriles de Mallorca (44'00), etc.

Ayuntamiento de Palma

Este Ayuntamiento en sesión celebrada el día 10 del mes actual acordó las siguientes:

BASES para el concurso de proyecto de Mercado en la Plaza Mayor de esta ciudad.

1.ª El emplazamiento del Mercado que se proyecta es en el área que ocupa hoy la Plaza Mayor que forma un trapecio aporcionado de 81'50 metros de longitud en un lado, 89'00 en el otro y una anchura de 43'00.

2.ª Deberá tenerse en cuenta que el agua que se destine a la limpieza del Mercado, debe ser elevada de los depósitos que hoy existen ya en dicha plaza y que pueden ser utilizados.

3.ª El proyecto deberá constar de planos generales, en escala de un centímetro por metro representando la planta con la distribución que se adopte para los puntos de venta, y los alzados y secciones que se consideren necesarios para dar en conjunto completa idea del proyecto; Detalles en escala de 1: 10 ó 1: 20 metros de la decoración y construcción que se adopte; Sistema de limpieza y modo de conducir las aguas a las alcantarillas públicas que hay ya construidas en la plaza; Constará además de memoria descriptiva y presupuesto que no podrá exceder de doscientas cincuenta mil pesetas.

4.ª El Ayuntamiento concederá un premio al autor del proyecto que resulte aprobado, de dos mil quinientas pesetas, y un accésit de mil al autor del que le siga, en mérito, quedando de propiedad absoluta de la Corporación ambos proyectos, realizándose el que obtenga el primer premio bajo la dirección del Facultativo que tenga a bien designar el Ayuntamiento.

5.ª El plazo para admisión de proyectos será de cuatro meses a contar del día en que sean publicadas estas bases en la Gaceta de Madrid y demás periódicos de esta localidad, terminando a las veinte y cuatro horas del día en que se cumplan los cuatro meses citados.

6.ª El Ayuntamiento facilitará los planos de la Plaza Mayor a las personas que lo soliciten con objeto de tomar parte en el Concurso, debiendo para ello dirigirse al Secretario de la Corporación.

7.ª El Ayuntamiento someterá a un Jurado compuesto de el Sr. Alcalde, dos Concejales, el Ingeniero Jefe de la Provincia, el Arquitecto de la misma y otro Arquitecto que elegirá el Ayuntamiento los proyectos presentados que deberán llevar sólo un lema que los distinga, pudiendo retirar los interesados los proyectos que no resulte premiados tan luego sea aprobado por la Corporación el dictamen del citado Jurado.

A cada proyecto acompañará un sobre cerrado con el lema correspondiente que contenga el nombre del autor. Sólo serán abiertos los dos sobres cuyos lemas resulten ser los que indique el Jurado, devolviéndose los restantes a los interesados ó personas que acrediten su representación.

8.ª Aprobados y aceptados por el Ayuntamiento los dos proyectos que hayan merecido el premio y accésit de que trata la condición cuarta, el Ayuntamiento dispondrá los sean abonados a sus autores ó representantes las cantidades asignadas a los proyectos.

Palma 12 Abril de 1901.—El Alcalde, Mateo Enrique Lladó.—P. A. del A.—El Secretario, José Estada.

Almacenes Montaner

SINDICATO DE 2 A 10. MILAGRO DE 1 A 11. Temporada Primavera-Verano 1901. Se han recibido los artículos de la estación. N. vedadas para Señoras desde lo más barato y espléndido hasta lo más modesto y económico. Sastrería a la medida para Señoras bajo modelo de París.

ROPA BLANCA para servicio personal, de casa, cama y mesa, Cortinajes y alfombras. Armonios de punto. Camisería y confección de Blanco en todos sus ramos. Sastrería para sacerdotes y militares. Buenos surtidos; buen trabajo; venta de con fianza y precios reducidos.

OBRAS NUEVAS

- Tolstoy: La esclavitud moderna. 1 pta.
Zirbeau: El jardín de los suplicios 1 pta.
Braemé: Azucena 1 pta.
Id. En su mañana de bodas. 1 pta.
Nogales: Mariquita León. 1'50 pta.
Sientewick: ¡¡¡igámosle! 1 pta.
A sangre y fuego. 2 tom. 2 pta.
P. Decourse: Los dos pilletes, novela, traducción de J. B. Enseñat. 2 tom. 4 pta.

LIBRERIA DE J. TOUS

Por telegrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION) Noticias varias

Madrid 17 a las 10.

Sevilla.—Continúa la huelga pacífica de fundidores y de taponeros, habiéndose cerrado cerca de cien fábricas que están custodiadas por la Guardia civil.

Zaragoza.—La policía de esta capital ha solucionado la huelga de albañiles accediendo los patronos a las pretensiones de aquellos por lo cual han vuelto esta mañana al trabajo.

Lugo.—La compañía explotadora de las minas de Salvados ha accedido a aumento de los jornales de los huelguistas, los cuales están trabajando nuevamente.

Zaragoza.—Según se ha dicho con insistencia han aparecido en esta provincia siete hombres con boinas y trabucos los cuales pernoctaron en Pasidera (?) obli gando al pastor Joaquín Bielsa a que les acompañara hasta Híjar.

Suceso extraño.—Convento asaltado.

Madrid 17 a las 10:10. El Ministro de la Gobernación señor Moret ha telegrafiado al gobernador de Burgos pidiéndole explicaciones acerca del siguiente suceso que hasta ahora se había procurado ocultar:

Cuatro caballeros de Bilbao, uno de ellos célebre médico operador quirúrgico, acordaron verificar una excursión artística durante la Semana Santa.

El último punto fijado para el itinerario era el convento de Silos a donde llegaron el domingo de Pascua.

Fueron allí muy bien recibidos por la comunidad que ocupa el convento, hasta el punto que después de visitar el histórico edificio, los frailes invitaron a cenar a los cuatro visitantes.

Antes de que la comida terminara las puertas del refectorio se abrieron violentamente y penetraron en él muchos hombres del pueblo armados, los cuales se arrojaron sobre los cuatro caballeros, maltratándoles de palabra y obra.

Los frailes de la comunidad intervinieron en auxilio de los maltratados, evitando una sensible desgracia; pero no impidieron que los asaltantes registrasen las maletas de los viajeros y que sacaran todos los papeles que en ellas había examinándolos minuciosamente.

Mientras tanto cada viajero quedó custodiado por cinco individuos que les impedían todo movimiento de resistencia.

El a calde se enteró del suceso y en vió enseguida al convento fuerzas de la guardia civil, la cual presentándose oportunamente pudo libertar a los viajeros.

Se ha averiguado que las gentes del pueblo que asaltaron el convento lo hicieron creyendo que los visitantes eran agentes del gobierno y que llevaban la misión de fiscalizar é intentar algo contra la comunidad.

Se desconoce quien despertó esta sospecha en el pueblo y se supone que la comunidad no fué ajena por completo a estos sucesos.

La reina de Servia

Madrid 17 a las 10:10. La Reina Natalia de Servia no ha salido todavía de las habitaciones del hotel de los Marqueses de Cartrillo, donde se hospeda, ni ha fijado tampoco la fecha de su viaje de regreso a Biarritz.

Numerosas personas han estado en el hotel para dejar tarjetas negándose la reina a recibir visitas.

El telegrama que la reina Natalia puso en Biarritz anunciando su viaje a los marqueses de Cartrillo se recibió dos horas después de encontrarse aquella instalada en el hotel de los citados marqueses.

Por esto nadie fué a esperarla en la es-

tación, en donde tomó un coche de punto que la condujo al citado hotel.

Las sociedades religiosas de Lisboa

Madrid 17 a las 12. Según noticias de Lisboa un nuevo manifiesto de los masones del vecino reino pretende que las congregaciones religiosas están fuera de la ley.

Los católicos afirman que se han constituido legalmente, mientras que las sociedades masonicas no, por ser secretas.

Los periódicos republicanos exhortan al gobierno para que dirija al Nuncio una protesta por la publicación de la carta del patriarca de Lisboa.

Bolsa.—Madrid 16, 16.

Table with 2 columns: Instrument and Value. Includes Interior (71'95), Amortizable 4 p. (80'65), Idem. 5 p. (92'95), etc.

Colmado "La Islaña"

San Nicolás núm. 10 (al lado de la casa Ribas) Chocolates Menie, Benedictinos, Colonial y del p. is. Aceite superior calidad a 1'75 litro. Id. corriente a 1'60. Café y azúcares. Surtido especial en garbanzos de saúco.

Quien quiera vestir bien

IMPORTANTE: Se desea adquirir un local para almacen situado en un punto céntrico de esta capital. Informarán Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia.

Aviso.—A precio económico se vende

una dinamo nueva capaz para 125 luces de 16 bujías. Dará razón: Luis Fábregas, Brossa, 22

Curación de la Tos

PASTILAS J. MIRÓ. Operantes y calmantes de la tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró. Abierta toda la noche.—Colón 22 y Potejil 7, Palma de Mallorca.

Nicolás Ticoniat

CIRUJANO DENTISTA. Especialidad en dientes y dentaduras artificiales, asegurando la masificación y pronunciación. Ortopedias, empastes, extracciones sin dolor. Precios económicos. Calle de Pelaires, número 102.—PALMA.

OFICINAS.—Se necesitan de ropa

blanca en la calle de San Miguel número 94—r.º

Sociedad del Alumbrado en gas

Esta antigua sociedad proporciona al público el mejor y más económico de los alumbrados usuales. 20 cts. de pta. m. c. y además 2 cts. del 10 p. para el Estado.

Según la importancia del consumo

Bonifica desde el 5 al 50 por 100 sea la cual, los más favorecidos obtienen el gas a 16 cts. de pta.

Ejerce bien en el precio por ser el más barato

de los que hoy rigen en Mallorca, y NO DAR CRÉDITO a los que proponen lo contrario.

Advertencia a los abonados

Los avisos ó encargos concernientes al servicio de su alumbrado se recibirán en las oficinas de la Sociedad desde las 8 de la mañana hasta las 8 y desde el anoche hasta las 9 y además, en los puntos siguientes. Calle de Balato, 4.—Tipografía de Boiger. Id. Sordiento, 76.—Tienda de Valle. Id. Constitución (Brossa) 42.—Estercaria. Los cuyos centros se reanudarán a las 11 de la mañana y al anochecer para atenderlos con la prontitud posible.

Al público

LAS INSTALACIONES DE TUBERIAS en el domicilio particular seguirán siendo objeto de convenios especiales según las circunstancias de cada uno.

Teatro Principal

GRAN COMPAÑIA COMICO-LIRICA. Función para hoy. Los Cocineros, La Fiesta de San Antón, Sanjías y Melones.

A las ocho y cuarto. PRECIOS.—Entrada general, 0'85 pta.—Id. al Paraiso, 60 céntimos.—Medias entradas generales 45 id.—Media id. al Paraiso, 30 id. Toda localidad y entrada pagará el impuesto del timbre que marca el Reglamento



# NUEVA PAJARITA

♦ SOLER HERMANAS ♦

San Nicolás, 6, Palma.

Aunque nuestros distinguidos favorecedores ó sea (lo más florido de Palma) no necesitan de anuncios y reclamas, hoy damos este toque de atención para que no sorprenda á los incautos que todo pudiera ser por algún joven.... batidor.

Botellas de Jerez seco muy convenientes á las familias que suelen pasar temporadas en el campo y que antes valían diez y ocho reales, hoy su precio es tan solo de siete reales vellón la botella, y eso que le recibimos embastillado tal como esta de la casa productora y que mejor abseguio pueden guardar los voraceantes para sus amigos que una copa de este Jerez que puesto en la Idem es oro fundido y acompañado antes por una galleta Victoria, pues no se fabrican mejores y si ne hagan Vds. la prueba y ha de saberles á Gloria.

## « A GRAN EL TENEMOS »

Jerez seco, á 5 reales litro.—Rum superior, á 8 reales litro.—Anisado Palma, á 6 reales litro.—Aceites, advirtiendo que son puros y de oliva mallerquina á 6 y 7 reales litro, y ahora fijense bien: Aceitunas manzanillas á 4 reales kilo.—Vinos tintos para mesa San Luis de Mahón y Valdepeñas á 4 reales botella.—Quesos de todas clases y especialidad en el selecto y suave queso Pajarita.—Chocolates Benedictinos, Menier, Compañía Colonial y Pajarita. Y que el de nuestra Marca garantizamos ser puro, sano, limpio, fino y agradable, puesto que es trabajado á brazo y resulta higiénico.

Ahora tendremos que dejarlo por hoy pues distrae nuestra atención Teodorito cantando aquello de los pecacitos coloraditos (Música de La Marcha de Cádiz).

# "NUEVA PAJARITA," SOLER HERMANAS.

San Nicolás, 6, Palma.

# HERNIADOS (TRENCA) LEED

El braguer inflexible con regulador de la casa Vidal de Barcelona, sistema el más perfeccionado, de cuantos se han construido hasta ahora y el Parche anti herniario Vidal de la misma casa, preparado á base de la resina del *Calophyllum Inophyllum*, son los dos únicos medios para curar radicalmente toda clase de hernias per antiguas que sean.

Los bragueros de la casa Vidal, recomendados por las eminencias médicas y construidos expofese para cada caso bajo la dirección facultativa son los que mejor contienen la hernia y molestan menos al herniado.

El Parche anti-herniario Vidal tonifica, fortifica y reconstruye la porción de tejido relajado que constituye la «hernia», produce una acción bienhechora sobre la misma, no molesta ni llega y quita el dolor debido á los cambios atmosféricos. Siendo muchísimas las Señeras que por pudor, ó sea per el temor de ser reconocidas dejan pasar su vida sufriendo, algunas de ellas, horriblemente de sus «hernias», cuando tan fácil les sería el librarse de dichos sufrimientos, y aun mejor de poder curarse de tan molesta enfermedad, les advertimos que no creemos absolutamente necesario su reconocimiento en la mayoría de casos, ya que casi siempre nos bastan las explicaciones que nos den de su «hernia» las que juntamente con nuestras instrucciones, y á beneficio de nuestro tratamiento hasta para que puedan alcanzar en poco tiempo su total curación.

Habiendo observado en nuestra larga práctica que la mayor parte de los bragueros, adolecen del defecto de no contener bien la «hernia», pues que dejan escaparla ó per debajo, por encima ó per los lados, defecto que debe corregirse desde luego que se observa y que proviene siempre de la mala construcción del braguer y sobre todo de la mala forma que se dá á la pelota del mismo, aconsejamos pues á los quebrados que se encuentren en este caso, se avisten con nosotros para que una vez vista la «hernia», indicamos la clase de braguer que necesitan y la forma que debe afectar la pelota para poder contener ó mantener bien reducida dicha «hernia», evitándose con esto, molestias y sufrimientos sin cuento, amén de algunas enfermedades, entre ellas la estrangulación, terrible enfermedad cuyo desenlace final es casi siempre la muerte.

El especialista Sr. Vidal estará en esta capital desde el día 24 de este mes, al 8 del mes de Mayo, este es quince días, hospedándose en el Hotel Continental, calle de San Miguel, número 38, donde podrán consultarle, cuantos deseen curarse de sus «hernias» y recibirá todos los días de 10 á 1 y de 4 á 8 de la tarde.

# DOLOR REUMÁTICO

## Poción y linimento antireumático

Con su uso se consigue la curación de toda clase de Dolores reumáticos per crónicos é inveterados que sean. Lo acreditan el sinnúmero de curaciones hechas y la recomendación de cuantos médicos han tenido ocasión de ensayarlo.

Precio de la Poción, pesetas 5, Linimento, id. 2'50. — Depósito: Farmacia Central de D. Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, 21.  
Farmacia Especial de GRAU INGLADA, 4, Asalto, 4, Barcelona

## EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS



Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo  
**EL AIBAF SERDNA**  
(magrama) de Andrés y Fabiá, farmacéutico, premiado de Valencia.  
Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.  
De venta en Palma, farmacia VALENZUELA y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.

## Vapores transatlánticos Peninsular, Izquierdo y C.

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos.

VIAJE DIRECTO DE ESTE PUERTO PARA HABANA, SANTIAGO DE CUBA, VERACRUZ Y TAMPICO con escalas en MAYAGUEZ, PUERTO RICO Y PONCE Saldrá á mediados de Abril el vapor



## CATALINA

Agencia de viajes y pasajeros para dichos puntos y CANARIAS.

Para más informes, diríjase á los Sres. Martí y Pizarro, San Juan, 20.—Palma.

## Compra y venta de fincas

Para informes calle de la Riera, núm. 36. Palma.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

# ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

## ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA N. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilio, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, BARCELONA

INTERESANTE

Se desea adquirir toda clase de monedas y billetes del mundo metal.

No darse de otros anuncios que antes sobre el precio de la casa.

MONTAÑA, 10.—MADRID.

# ORO

## La Urbana

COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS A PRIMAS FIJAS CONTRA EL INCENDIO Fundada en 1858.

Establecida en París, calle Le Pelletier, 8 y 10.

Capital social: **Cinco millones.**

Garantías de toda naturaleza, Cincuenta y ocho millones.

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía, Ciento cinco millones.

Director particular en Palma de Mallorca: Juan Pensabene.—Marina, 18, Estreuelo.

SE ADMITEN Agentes con buenas referencias.

## IMPOTENCIA,

Debilidad genital, Spermatocoria y Esterilidad

CURACION rápida con la renombrada POMADA FORTIFICANTE de Rodríguez de los Ríos. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se muestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Dies pessimas dies. Vapor correo previa libranza.

Depositarlo en Palma, Centro Farmacéutico, Harina, 34 y 36.

NODRZA.—Una de 22 años de edad tache de 20 días deos en contrar criatura para lactar en su casa que la tiene en Forreras, calle Cuartel, núm. 16

SE DESAN ADQUIRIR algunas mesas bancos propias para escuela y se hallan en buen estado. Informarán Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia.

Imp. de J. Teu—San Bartolomé 32.